

# 中高生とともに差別と闘う

## 『信じる』でなく『信じ抜く』

吉成タダシ（うずしおプランチ代表）



### 踏み出す勇気

娘を中学生集会に連れて来るな  
かで、自分のルーツが部落である  
ことを伝えたシンジ。娘の個人懇  
談でも自分を語り、学校を巻き込  
みながら、娘のサポートを可能に  
する体制を模索するシンジは、校  
長先生にもアプローチします。

\*

そのあと学校に電話して、「校長  
先生いますか」って。もうすぐし  
たら帰つて来るつていうので、行  
きました。

校長室に行つて、勇気振り絞つ  
て、「実は部落出身でね」って。そ  
したら校長先生がこう言いました。  
「部落問題、同和問題、これが授業  
から遠ざかっているのが悔しくて  
仕方がない。どうしてこれをもつ  
とベースにして話し合いができる  
のか。校長をしながら悔しくて仕  
方がない」そう言つてくれました。  
それでは、すごく話しやすい空氣  
になつてね。ボクと校長先生がね、  
涙涙の会になつて。

すごい安心したというか、そう  
いう思いの中でやつてくれる、閑  
わつてくれるつていうのが嬉しく  
て。

それで、「絶対に娘さんを守ります」  
と。「何が何でも守ります」と。  
安心しました、ボク。娘の周り  
にはすごい思いのある先生がいる  
なつて思つて。でもそれは聞かな  
いと分からぬことで――

のことを、中学時代に徹底してやつ  
てきたように思います。  
「みなさんはどう思いますか。どう  
受けとめましたか」

本音を語つた友に、言葉を返す  
ことを強いました。これは簡単な  
一言なのですが、実はあまりされ  
ません。されている場面を見たこ  
とがありません。でも本当は、す  
ごく大切であり、必要な一言のよ  
うに思います

### 待つ勇気

教師が言葉を返すことはよくあ  
ります。でも、それではダメなの  
です。教師が言葉を返すことがダ  
メというのではありません。でも、  
それだけではダメだということな  
のです。なぜならじめも差別も、  
子どもたちの生活の中で起きるか  
らです。そこに教師はいません。  
ですから、子どもたち同士が直接  
的につながる必要があるのです。  
言葉がすぐに返る場面ばかりで  
はありません。返す言葉を見つけ  
られない子どももいます。躊躇し  
て手を挙げられない子どももいま  
す。沈黙の時間が流れることも度々  
ありました。それはそれは息苦し  
く、場が凍りついたようになり、  
息を潜めて周囲を伺うような状態  
に陥ります。

教師が言葉を発すればいいので  
しょう。私自身、耐えられなくなつ  
たこともありました。そんなとき  
は、怒つたように叱りつけたり、  
説教のようにしゃべつたりしたこ  
とがいました。でも、怒るもの、  
ともありました。でも、怒るもの、  
説教をするのも、すべて自分の弱  
さであり、不甲斐なさの現れでし  
かありませんでした。

「待つ」  
とにかく、待つのです。信じて待  
つ。しかしそれは、徹底的に子ども  
とかわり、心と心のやりとりを繰  
り返してきたという、信頼性に裏打  
ちされたものもあります。だから  
は応えてくれるものです。

とはい、この「待つ」ことは、  
難しいことでもあります。  
「信じる」でなく「信じ抜く」  
みなさん、子育ても似たようなも  
のだと思いますか？思つようにも  
いかず、腹も立ち、イライラもし、  
どうして分かつてくれないの…と  
呪いたくなるような思いをするこ  
とがあるのが子育てではなかつた  
でしょうか。そのとき決まって、自  
分の不甲斐なさばかりが浮き彫り  
になり、まるで自分が試されている  
かのような気分になる。教育もまつ  
たく同じなのだと思います。

信じて待つ。「待つ」ためには、  
「信じる」ことが必要になります。  
けれど、單に「信じる」だけなら、  
そんなに難しいことではありません  
。「信じる」は、「信じ抜く」という意  
味が含まれています。それはある  
種の覚悟が必要だということです。  
「信じる」とは、子どもを信じる  
のですが、それは目の前の子どもも  
を信じるだけではありません。子

ども自分が持つ「可能性」を信じ  
るのです。そして、その「信じる」  
を貫く、自分自身を信じるのです。  
子どもが信じられずに心が揺らぐ  
のではなく、自分を信じられてな  
いから揺らぐわけです。本当に信  
じて問い合わせ、語りかけて待つて  
さえいれば、不思議と子どもたち  
の関係性が、子どもたちに安心  
感を生んでいくように思います。  
いずれにしても、信じて「待つ  
勇気」が、「踏み出す勇気」を生み  
だしたことは確かです。そんな極  
限状態を繰り返し何度も体験して  
いくと、そこには「共に闘つた仲間」  
のような絆が生まれたように感じ  
ますし、かけがえのない仲間となつ  
てしまつたようになります。シンジ  
も、タクヤも、そんな子どもたち  
と私との関係性のなかにある一人  
だということです。